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潮商心声潮商心声

白手起家白手起家 敢想敢为做第一代敢想敢为做第一代““创客创客””
1978年，改革开放的春风轻轻吹过汕头。这一年，20岁

的郑汉明白手起家，成为第一代“创客”，成立了汕头亚细亚
灯具电器公司，在他勤快的双手和不轻易言败的性格作用
下，公司借政策春风，很快做大。

六年后，在原来公司的基础上经过提质改造，郑汉明很
快又成立了汕头经济特区外贸灯具公司。“改革开放让我在
汕头得以接触很多外商，学习接受了很多新的经营模式和生
产技术，当时公司一年产值有上千万元。”郑汉明说。

凭借敏锐的商业嗅觉和敢想敢为的商业魄力，以汕头经
济特区外贸灯具公司为起点，郑汉明的事业开始一发不可收
拾。1989年，郑汉明到香港创办了香港迪辉公司。立足深
港，辐射内地，他的事业开始向多元化、集团化的方向发展，
先后涉足土地开发、房产投资、医疗产业、金融投资、零售业
及进出口贸易等，业务属下成员公司三十多家，遍布中国各
大城市。

1994年，郑汉明回到深圳，抓住机遇，参与了特区的投资
与建设。如今，他的商业根筋已经藤绕到仿古家具、翡翠珠
宝、工艺品、文化传播等文化产业。

创建商会创建商会 做企业异地发展的做企业异地发展的““娘家娘家””
“随着深圳市潮汕商会的全面发展，以全球潮商事业为

大格局，组建国际潮商经贸合作组织，迈向国际经贸大舞台
已成大势。而且此前，深圳市揭阳商会、深圳市汕尾商会相
继成立，对于在深圳发展的汕头籍企业家来说，更加殷切期
望拥有一个真正属于自己的家。”郑汉明说。

2012年 11月 12日，深圳市汕头商会成立。郑汉明首任
会长一职，并于2016年4月连任第二届商会会长。商会现有
会员 360家，其中有 63家属于行业领军企业，21家在境内外
上市。会员企业家中，有曾任和现任中国人大代表6人，中国
政协委员 10人，省市级人大代表 19人，省市级政协委员 43
人。

“‘商’是一个实体，‘会’是一个平台，有实体的商会才能
实现共赢，‘在商言商’的商会生命力才强。”郑汉明说。商会
由寻找投资项目逐步转变成选择效益项目，分散慈善施济转
变为集中援建公益事业，步步为营，拼出一条“输血式”与“造
血式”相结合的道路；凭借自身的良好信誉和会员企业雄厚
的经济实力，获得深圳银团的信任与支持，为会员企业发展
在资金上提供有力支持，成为企业异地发展的“娘家”。

成立智库成立智库 引领侨商参建引领侨商参建““一带一路一带一路””
汕头商会成立时，出席仪式的海外社团和侨领有二十多

家，“汕头商会注定不只是个一般的区域商会，而是一个立足
深圳、辐射世界的国际性商会。”郑汉明说。

正如郑会长所言，深圳汕头商会的国际性在商会成立不
久后就显现出来。

2013年，相关人员赴海外调研发现，海外侨领及其所在
商协会、社团都迫切希望国内能有一个可以汇聚全球侨力侨
资侨智侨心的智库，为世界各地侨商的事业发展以及祖国建
设服务。同年，党的十八届三中全会提出“加强中国特色新
型智库建设”的决定，2014年又恰逢国家“一带一路”战略构
想的提出，2014年 9月 4日，深圳市侨商智库研究院（以下简
称“侨商智库”）应运而生。

这是一个国际性、非营利性、非官方的民间新型高端人

才思想库。目前，有工作往来
的海内外华人华侨商协会及
社团超过 600家，有密切友好
关系的 200多家，侨商智库成
为广东乃至国家侨务工作的
平台载体。

“一带一路”沿线各国特
别是东南亚国家是华人华侨
的聚集地区，拥有超过4000万
华侨华人，4万亿美元的华商
企业资产，年经济总产值共计约22万亿美元。“长期以来，海
外侨商的整体形象是‘菜刀、剪刀、剃刀’，从事餐饮、美发等
低端服务行业；而如今，他们是‘工程师、医师、会计师’与‘科
学家、企业家、发明家’。”郑汉明说。侨商比较雄厚的经济金
融实力、比较成熟的生产营销网络和比较广泛的政商人脉关
系、比较牢固的中华语言文化传播平台，是助力“一带一路”
建设的重要力量。

郑汉明敏锐意识到，在“一带一路”新的契机下，侨商的
角色也要发生转变，侨商不仅要当“媒婆”，为中国和国外企
业提供信息、牵线搭桥，还要通过搭建华人华侨及侨商产业
交易平台，充当“接生婆”的角色。那么，侨商应如何顺应时
代召唤，积极推动和参与国家‘一带一路’建设并从中获得收
益、成就自我？这些都是侨商面临的非常现实而棘手的问
题。郑汉明告诉记者：“作为国内首个涉侨的民间智库，侨商
智库致力于为侨商发展以及参与国家战略等问题的研究，能
够为他们提供政策建议和专业的决策咨询。”

办侨交会办侨交会 实现产业交易实现产业交易““永不落幕永不落幕””
“华人华侨产业交易会”（简称“侨交会”）是郑汉明的另

一张漂亮“侨”牌。
侨交会是在国家提出建设“一带一路”构想背景下，由侨

商智库发起的交易盛会。“侨交会一方面为国内企业提供‘走
出去’的商业渠道和解决方案，另一方面，为海外侨商在此平
台把握国内商机，贏得‘走进来’的中国机遇。”郑汉明说。

2015年8月至今，侨商智库在深圳会展中心连续成功举
办五届侨交会，又分别在雅加达和马六甲举办三届侨交会海
外展。侨交会更是充分利用“会展客户管理系统”强大的功
能集成，为产业与贸易线上线下联动提供立体化、全方位服
务，实现“永不落幕”的产业交易会。

2020年的新冠疫情给国内外贸型中小微企业的生存和
发展带来极大压力，同时也为贸易数字化按下了“加速键”，
激发了线上展会、视频直播等新商机。第六届侨交会也首次
将线下展会搬到“云端”举办，于 7月中旬上线“ITOE广东国
际贸易数字博览馆”，“运用 5G、VR、大数据等现代信息技术
手段，支持企业‘云参展’‘云洽谈’‘云对接’‘云签约’，助力
外贸企业全球抓订单、保市场、渡难关，也为加速疫后国际市
场恢复注入新动能。”郑汉明说。

在数字博览馆上，郑汉明还特别为家乡搭建了一个“汕
头云展厅”，为汕头外贸企业对接全球买家、开拓海外市场、
对接商务资源提供一系列个性化服务，帮助企业渡过疫情困
境，助力汕头企业加速拥抱“云”上新机。

不忘来路不忘来路 支持家乡建设传递社会温暖支持家乡建设传递社会温暖
出走四海，根在家乡。离开汕头四十余年，郑汉明对家

乡的关心与支持从未停歇，他的家乡情结愈来愈深。
在2013年汕头市委市政府举行的第四届“广东扶贫济困

日”活动中，深圳市汕头商会企业家慷慨解囊，共捐善款
1689.2万元，其中郑汉明就捐出了 1000万元善款。2013年
11月，由会长郑汉明带头捐资 1000万元，吴开松、郑开德等
131位深圳汕头商会成员再捐资1000多万元，在汕头建立汕
头慈爱托养中心。2018年 6月 27日，汕头市慈爱托养中心
（后更名为“深圳市汕头商会慈爱楼”）举行竣工移交揭牌仪
式。据悉，该中心可以容纳200位残疾人士，填补汕头市残疾
人托养服务机构空白。2013年8月中下旬，商会了解到台风

“尤特”使潮南、潮阳水灾严重的情况后，立即捐款 20万元。
当知道灾区“困境儿童”灾后更陷困境的情况，商会还为潮南
区290名“困境儿童”捐款10万元，帮助他们渡过难关。

在采访的最后，郑汉明说：“我始终相信，信立商海，穷则
独善其身，感恩社会，达则兼济天下，我将尽自己的绵薄之
力，为家乡企业搭建对外交流合作的平台，动员更多的乡贤
企业家积极参与家乡经济社会建设，全力支持汕头加快发
展。” （（蔡妍虹蔡妍虹 摄影报道摄影报道））

采访中，郑汉明讲起他年轻时看过的电影《卖花姑
娘》，其中一个情节给他留下深刻印象。“电影里母亲生病，
家里一穷二白，只靠女儿卖花维持生计，可当她千辛万苦
用自己卖花得来的钱买来药送到母亲跟前时，妈妈已经去
世多时了。看到这个场景，眼泪忍不住要流。”郑汉明说。

电影《暴走妈妈》的情节则相反，讲述的是一位患有脂
肪肝的母亲，为了给患有先天性肝脏不全的孩子做亲体移
植，每天暴走 10公里以减掉脂肪肝的故事。《暴走妈妈》取
材于2009年武汉陈玉蓉割肝救子的真实事迹，孝道文化是
很多潮商身上共有的品质，“一个人如果对父母都不好，怎
么会真心对朋友和生意伙伴？怎么可以做朋友？”通过投
资拍摄这部电影，郑汉明想给下一代讲一个关于要讲孝
道、要孝敬父母的故事。

2012年电影上映后连续斩获多个大奖，还作为公益影
片在多地免费展播，取得了很好的反响。

一代“创客”白手起家缔造“商业帝国”
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【汕头日报讯】地下综合
管廊被称为城市的“生命线”，
具有输送介质、能量和传输信
息的功能。作为中国首例在填
海造陆区建设的汕头东海岸新
城综合管廊，自开工建设以来
备受关注。据了解，综合管廊已完成8公里多
的主体建设，机电设备入廊安装工作全面启动。

由中交投资有限公司投资建设，中交一航
局承建的综合管廊项目位于汕头东海岸新城
新溪片区，全长14.65公里，其中干线管廊12.75
公里，过街管廊2.8公里，由三纵三横6条管廊

组成，设置于中央绿化带和道路人行道下方，采
用独立分舱敷设主干管线，电力、燃气管道分
别为独立舱，通讯、给水管线为综合舱。

目前，位于昆仑山路地下的综合管廊已
率先完成主体建设，开始向内部“植”入管
线。近日，记者跟随施工人员经昆仑山路入

口进入到廊内一探究竟。入舱后，经过
一条明亮的走廊，进入到中间的通讯、
给水舱。管廊内安装有感应式照明，将
原本漆黑的管廊映照得灯火通明。虽
然位于地下 6米左右，但设有风口，让
人感觉通风透气。整个内部空间较为
宽敞，人可以在里面直立行走，也可以
运输小型物料。记者看到，廊内多层管
线支架已安装完成，一个个给水支墩一

字排开，可以放置供水管。
中交汕头城市综合管廊投资建设有限公

司工程建设部副经理杨志勇告诉记者，管廊
中间的通讯、给水舱是最为宽敞的，电力、燃
气管道对安全性能要求较高，需要独立成舱，
分布在左右两边。由于采用分舱设计，不同
类型的管道互不干涉，以后无论哪种管线出
现问题，工作人员都可以快速进入管廊，将问
题锁定并解决。“管廊内还安装了烟感报警器
和全自动喷淋灭火设施，每 200米设有一个
自动防火门，一旦发生火情，能够及时隔断。”

据杨志勇介绍，由于廊内机电安装工程
施工点多、线广，系统复杂，运行安全可靠性
要求高，施工单位对工作量较大的强电工序
进行重点策划，缩短强电安装周期。对具备

调试条件的道路或区域进行分部分项
调试，为后期整体调试节省时间。同
时，统筹兼顾外部市政道路与内部设备
安装，通过增加外部土建部分作业面，
加快推进管廊主体结构建设，给廊内设
备安装和片区市政道路建设预留更多

时间和空间。
同时，新溪片区综合管廊项目还配套建

设 1个监控中心，目前正在进行主体结构的
施工。监控中心建筑面积约1500平方米，包
括地下室一共 4层。投入运营后，管廊内各
条管线及各个系统的运行信号会自动上传至
监控中心，在系统终端可直观地显示管廊内
各种设备的运转情况，便于管理人员随时掌
握现场情况，及时获悉管廊内危急情况，第一
时间进行处理。据了解，项目机电设备安装
预计今年年底完成，将为电缆敷设、优化城市
配电网供电环境创造有利条件。未来新溪片
区所有的道路主干线地下都有管廊辐射，让

“看不见”的地下工程更好支
撑城市运行。 （（蔡晓丹蔡晓丹））
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